



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

ACTO ENTREGA DISTINCIONES "SANTO TOMÁS DE AQUINO"

CURSO 2007/2008

Salón de Actos Colegio Mayor Nuestra Señora de la Asunción

29 de enero de 2009 a las 19 h.

Sras, sres....

De nuevo es un honor y una satisfacción poder compartir con todos ustedes esta ceremonia anual. En ella honramos y recordamos a una de las mentes que han configurado la historia del pensamiento humano hasta el punto de hacerse digno merecedor del título que hoy ostenta de y Patrón de los universitarios y honramos también a las personas que, a través de su trabajo, de su actividad docente e investigadora y de su colaboración con la Institución Universitaria, mejor han sabido encarnar su espíritu y su vocación de servicio a la sociedad. Una sociedad que, de nuevo, viene a definirse en su sentido más amplio de universalidad en el proceso de globalización y de integración supranacional en el que estamos inmersos.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Se trata de un marco en el que debemos contemplar nuevas fórmulas y estructuras docentes, nuevos ámbitos de colaboración, nuevas tecnologías, nuevos retos de calidad, nuevos mecanismos de colaboración con el entorno social, cultural y económico o nuevos servicios. Pero en él deben permanecer intactos los valores que a través de los siglos han permitido no sólo la adaptación de los mecanismos educativos a los retos y circunstancias de cada momento histórico, sino también poder contar siempre con referencias sólidas a través de las cuales y mediante el espíritu crítico que debe en todo momento alentar el quehacer universitario, avanzar en el conocimiento de las cosas para construir hombres y sociedades mejores.

Esas referencias sólidas, se encuentran siempre en los grandes maestros. En mentes clarividentes, en comportamientos ejemplares, en actitudes irreductibles ante la verdad. Son esos maestros indubitables para la Ciencia, para la Historia y para los ciudadanos con los que todos quisiéramos contar en los momentos difíciles.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Pero son también esos maestros anónimos, mas no por ello menos ejemplares, que nos enseñan a caminar por la vida, que sientan en nosotros las bases para aprender las cosas y la inquietud para preguntarnos por ellas, que nos ayudan a enmendar nuestros errores y que se enorgullecen de nuestros aciertos. Y a esos también quiero recordar, darles las gracias y alentarles hoy en esta conmemoración de Santo Tomás y en un acto donde quienes han recogido los diferentes premios entregados ejemplifican los mejores resultados de tal labor a la vez que la mejor promesa de futuro en ese relevo permanente que es la vida universitaria.

Repasando las páginas de la disputación “ De Veritate” podemos constatar cómo Tomás de Aquino basa la educación en la actividad del discípulo que “ **partiendo de principios y axiomas evidentes, adquirirá con la ayuda importante del maestro, las habilidades y el hábito de deducir y desplegar las nociones y verdades encerradas en ellos**”.Una labor, además, en la que añade- “ **el ser humano ha de estar ininterrumpidamente actuando para lograr el estado perfecto de hombre en cuanto hombre**” por cuanto, según Santo Tomás, “ **una buena educación posibilitará la felicidad** “.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Y añade el Doctor Angélico “ **el saber no es erudición, no es poder, no es un título, no es consumo de información... el saber es vida. Y vida que satisface las aspiraciones más profundas del alma**”. En tan pocas frases podemos encontrar ya conceptos tan actuales como los referentes a la adquisición de habilidades específicas junto a los de formación permanente y formación integral de las personas así como la idea del conocimiento al servicio de todos los ciudadanos como uno de los derechos fundamentales del individuo..... Pero aún hay más: Santo Tomás nos habla de que el que enseña “ **debe buscar siempre en su alumno un bien**” y que “ **el maestro debe saber aquello que enseña** “. Y nos recuerda también que en la enseñanza “ **tiene una especial importancia el cuidado de las palabras**” y que “ **hay que enseñar desde lo que el alumno ya sabe**”. Todo un avance de la necesidad de articular debidamente los distintos niveles educativos y de unos adecuados sistemas de control de la calidad educativa.

Maestros y discípulos. Personas en definitiva trabajando por un objetivo final.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Pues bien, al comenzar el mandato del actual equipo de gobierno en el año 2006 proponíamos en nuestro programa una serie de objetivos que tenían como común denominador a todas las personas que componen la comunidad universitaria. Unos objetivos que hemos ido desarrollando y que creo podremos dar por satisfactoriamente cumplidos dentro de un año. Junto a ellos se hacía énfasis, asimismo, en la necesidad de proyectar la Universidad de Córdoba hacia el exterior, aumentando su grado de internacionalización en la medida en que así lo demanda el mundo en que vivimos.

Córdoba y su Universidad tienen una larga tradición en este sentido. Algo que responde a la propia vocación de la institución y a la de la ciudad que la alberga y que se manifiesta de modo especial en el terreno de las relaciones con Iberoamérica hasta constituirse en una constante de todos los mandatos rectorales desde 1972. A modo de ejemplo todavía hace pocos meses una delegación institucional y empresarial cordobesa visitaba Chile como uno de los frutos derivados de las activas relaciones de colaboración existentes entre las universidades de Córdoba y de



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Concepción , por cierto esta última galardonada en una anterior edición con el premio Tomás de Aquino.

Pues bien en esta ocasión hemos considerado merecedora de ello a una institución como la Fundación Carolina, tanto por la importante labor que lleva a cabo a la hora de potenciar las relaciones culturales y la cooperación científica y educativa entre España e Iberoamérica como por la que particularmente lleva a cabo en colaboración con la Universidad de Córdoba en muy diversos ámbitos pero especialmente en el de los programas de Postgrado. Así, desde 2007, ambas instituciones hemos suscrito cuatro convenios específicos para la difusión, oferta y desarrollo en países de Iberoamérica de otros tantos másteres oficiales en Química Fina Avanzada; Medicina, Sanidad y Mejora Animal; Nutrición y Metabolismo y Biotecnología Celular y Genética.

Asimismo la Fundación Carolina ha propuesto a la Universidad cordobesa la coordinación de un proyecto internacional que permitirá la formación de veinte especialistas de la Universidad Nacional de Paraguay mediante un master oficial en “Producción,



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

protección y mejora vegetal” que esperamos comenzar en octubre de 2009 y que tendrá una vigencia de cuatro cursos académicos consecutivos.

Quiero agradecer las palabras y la elegancia de los responsables de la Fundación Carolina cuando atribuyen estas acciones al buen hacer y el prestigio científico de la Universidad de Córdoba, pero lo cierto es que sin su sensibilidad, sus activas gestiones y la aplicación y preocupación de la Fundación por poner al servicio de la sociedad y de la comunidad iberoamericana lo mejor de la oferta educativa común, poco habiéramos podido hacer solos. Sin duda su quehacer es una de las mejores vías para compartir esfuerzos y esperanzas. Gracias pues a la Fundación por confiar en nosotros, por estimular nuestro esfuerzo y por brindarnos su apoyo.

Precisamente en el Instituto “ Maimónides” de Investigación Biomédica, radica una de las más recientes apuestas de la Universidad de Córdoba por seguir incrementando y prestigiando su reconocido potencial investigador.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Una apuesta de la que participan la Administración andaluza y el Hospital Universitario Reina Sofía, uno de los centros médicos de referencia no sólo en Andalucía sino en toda España. El instituto, a la espera de contar con el edificio y equipamiento proyectados, ya ha iniciado sin embargo, en instalaciones provisionales, sus trabajos científicos, con los que se quiere no solo contribuir al avance de la Ciencia médica, sino al mismo tiempo poner, de modo inmediato, al alcance de todos los ciudadanos los resultados de las investigaciones más avanzadas en toda clase de patologías mejorando con ello los niveles de prevención, diagnóstico, tratamiento y calidad asistencial. Un centro de carácter abierto y vocación internacional que aspira a integrar los esfuerzos de los mejores científicos en beneficio del Saber y de los ciudadanos.

Como en todo proyecto, para conseguir llevarlo a cabo han sido necesarias las ideas y el esfuerzo de muchas personas, además de los consiguientes recursos materiales y humanos. Y junto a ellos muchas reuniones, negociaciones y gestiones encaminadas a solucionar problemas, allanar obstáculos y aunar voluntades.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Una labor continua y callada, que en la mayoría de las ocasiones suele ser poco conocida y menos aún reconocida y que engloba a muchas personas. Esa es la labor que hemos querido personificar y reconocer en la figura del gerente del Hospital “Reina Sofía”, José Manuel Aranda, quien no sólo apoyó desde un principio y con plena convicción el proyecto, sino que también contribuyó a desbrozar con acierto el complicado camino a través del cual sentar las bases organizativas, estructurales y profesionales del Centro.

Gracias y esperamos poder seguir compartiendo juntos una realización que ha de incrementar el prestigio asistencial y científico del Hospital Universitario Reina Sofía y de la Universidad de Córdoba, de la que esperamos que Córdoba y Andalucía se sientan especialmente orgullosas y con la que poder contribuir sustancialmente a mejorar la vida y la salud de las personas como bienes de la mayor relevancia para cualquier ser humano.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Last but not least, puesto que en su trayectoria de colaboración con la Institución puede presumir, con toda justicia, de la mayor solera y tradición, reconocemos hoy con el galardón Tomás de Aquino, pero sobre todo con el especial afecto y amistad que dan el tiempo, los años y la vivencia conjunta de problemas y satisfacciones, la labor del Ayuntamiento de Belmez – y con él la de todos los belmezanos- en apoyo de “ su” Escuela Universitaria Politécnica, hasta convertir el centro y la actividad universitaria que en él se desarrolla, en uno de sus patrimonios más apreciados y en una de las señas de identidad no solo de la villa, sino de toda la comarca del Guadiato.

Ya en el año 1924 la corporación municipal belmezana cedió los locales para la instalación de la Escuela propiciando su traslado desde Vera. Y desde entonces han sido continuas las acciones encaminadas a la mejora y consolidación de sus instalaciones y la modernización de sus enseñanzas. El esfuerzo de cordobeses como Antonio Carbonell y belmezanos como Leopoldo Alcántara junto a la clarividencia del Ayuntamiento de Belmez - convencido desde el primer momento de que la Escuela era un factor de



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

desarrollo para sus habitantes y para la industria local - se ha ido continuando en el tiempo. Y así se han ampliado instalaciones, concedido subvenciones para la contratación de profesorado y superado momentos difíciles para la pervivencia del centro como sucedió en los años 70 del pasado siglo, gracias al esfuerzo del entonces alcalde Rafael Canalejo Cantero.

Más recientemente y entre otras muchas acciones cabe señalar la cesión de suelo y construcción de la Residencia Universitaria y la construcción del edificio Emilio Iznardi que ha contribuido a mejorar notablemente la labor docente de la Escuela cuya calle de acceso ha pasado a llamarse “Avenida de la Universidad”.

Son muchas las muestras de colaboración y afecto que la Universidad de Córdoba recibe a diario desde su provincia Y cada vez mayor la implicación de la Institución en los proyectos e inquietudes que surgen de sus pueblos en el firme propósito de hacer de la actividad universitaria un patrimonio común del que todos ellos puedan beneficiarse y que a todos pueda enriquecer. En definitiva que constituya la mejor de sus inversiones.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Porque sin duda invertir en educación, como muchas veces se ha dicho, es la operación de mayor rentabilidad para cualquier país y para cualquier pueblo. Hoy en el Ayuntamiento de Belmez personificamos ese agradecimiento y esa labor y en la misma línea esperamos hacerlo con muchas otras corporaciones en el futuro.

Hace pocos días todo el mundo esperaba con expectación el discurso de toma de posesión del nuevo presidente de los Estados Unidos Barack H. Obama para diseccionar todas y cada una de las palabras de su contenido. Sin duda hubo otras de mayor trascendencia pero yo quisiera quedarme, en un día como hoy y en un recinto como éste, con algunas de las más sencillas y quizá por ello menos resaltadas. Pero de valor permanente y universal, especialmente en los tiempos que corren. Son aquellas en las que afirmó que “ La honradez y el trabajo duro son algo viejo, pero son cosas reales. Nuestros retos pueden ser nuevos. Los instrumentos con los que los afrontamos pueden ser nuevos. Pero los valores de los que depende el éxito son algo viejo. Son cosas reales, son el callado motor de nuestro progreso a lo largo de la Historia”.



UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Gabinete de Comunicación

comunica@uco.es

Y esos conceptos y esa labor son a los que acudimos y los que reconocemos hoy en los distintos galardones que hemos entregado. Porque, como ya adelantó también hace siglos Tomás de Aquino, no hay nada tan satisfactorio para el espíritu como la entrega total a una tarea bien hecha.

Córdoba, 29 de enero de 2009